

INFORME DE LA ESTANCIA EN LA UNIVERSIDAD DE OPORTO

BIBLIOTECA VIRTUAL

9 al 13 de mayo de 2011

JUANJO VELLIDO LAFUENTE

BUC- División de Derecho, Económicas y Ciencias Empresariales



INTRODUCCION

Durante mi estancia en la Universidad de Oporto, la semana reseñada arriba, asistí junto a Sonia Bellver (de la Biblioteca de la Universidad de Jaén) al Mobility Library Program, el cual tenía como finalidad dar a conocer de primera mano los aspectos más relevantes de la Biblioteca Virtual.

Esta Biblioteca Virtual, que en lo sucesivo la vamos a denominar BVUP, se ubica dentro del Rectorado, y reparte su espacio entre unos despachos de la planta baja (la Oficina como tal) y el Fondo Antiguo y el taller de Reparación y Encuadernación de las plantas superiores.

Clara Macedo, responsable de la Biblioteca, Manuel Montenegro y Augusto Ribeiro se encargaron de darnos las charlas y Ana Freitas nos explicó el trabajo que realiza en los mencionados Fondo y Taller.

Lo que sigue es un resumen de lo que me pareció más destacable

LUNES. BVUP (presentación)

- Recursos Humanos – 5
- Bibliotecas – 30
- Catálogos – 27
- Recursos de Información – 41
- Sistemas – 4
- Proyectos – 4
- Usuarios Potenciales – 32.000

SERVICIOS

- Coordinación y Gestión
- Apoyo Técnico y logístico
- Gestión del Proyecto B-on para la Universidad de Oporto
- Aleph / Sistema de Gestión Integrado de Bibliotecas
- Metalib / Sistema de Búsqueda Federada
- End Note / Sistema de Gestión de Referencias Bibliograficas
- De prueba y análisis de los recursos electrónicos y negociación de la adquisiciones
- Formación en el Área de Información y Documentación
- Evaluación General de la BVUP

Además gestiona varios proyectos : repositorio nacional, participa en el desarrollo de la nueva versión de Aleph, colabora en la gestión de FreeMedical Journals

SERVICIOS DE SOPORTE

- Mantenimiento y parametrización de sistemas
- Revisión de los catálogos online
- Implementación y parametrización de los diferentes módulos Aleph
- Mantenimiento y actualización diaria de los servicios de acceso a los contenidos

Por tanto la BVUP tiene como misión fomentar, promover y liderar la cooperación entre las bibliotecas de la Universidad de Oporto. En este sentido se ha dado prioridad a las siguientes áreas estratégicas.

MODELO DE BIBLIOTECA : se intenta promover la construcción de un nuevo modelo de Biblioteca universitaria como parte activa y esencial de un sistema de recursos para la enseñanza/aprendizaje e investigación.

TECNOLOGÍAS DE INFORMACIÓN : potenciando el desarrollo de las TIC en las Bibliotecas, apoyando su implementación y mantenimiento.

RECURSOS ELECTRÓNICOS DE INFORMACIÓN : ofreciendo acceso a un conjunto de información electrónica multidisciplinar.

FORMACIÓN : incrementando el nivel de formación profesional de los bibliotecarios y mejorando el nivel de conocimiento de los usuarios.

MARTES (Política de adquisiciones. Sistemas de la BVUP. Nuevos Servicios)

En lo que respecta a la política de adquisiciones, una de las cuestiones más destacables, y se toma como regla, es que cualquier producto susceptible de comprarse ha de someterse a una prueba, nunca comprar sin probar. Y dicha

prueba normalmente suele durar un año, durante ese período se hacen análisis comparativos, estadísticas de uso y se recaba la opinión de los usuarios y en función de todo esto se opta a la compra o no.

Además de Aleph, Sigarra y el Sistema de Gestión Bibliográfico End Note, la BVUP tiene el Sistema de Búsqueda Federada Metalib+SFX, que cumple las funciones de metabuscador y portal de recursos electrónicos. Dispone de un interfaz que posibilita la búsqueda en diversos recursos simultáneamente. Aunque las revistas se pueden consultar desde el interfaz de usuario, la herramienta que las gestiona es SFX.

Hoy día se están probando dos sistemas de “búsqueda descubierta” (Discovery Services). Este sistema se basa en una tecnología de indexación previa de metadatos.

Permite :

- La integración de varias fuentes de recursos (catálogos, repositorios, suscripciones electrónicas y otras fuentes de recursos electrónicos).
- La integración con sistemas de gestión bibliotecarios.
- La personalización del portal de búsqueda.

Un dato a destacar es que el nº de descargas en la Universidad de Oporto ha aumentado bastante a raíz de la instalación del Discovery de Ebsco.

MIÉRCOLES (Sistema Integrado de Gestión de Bibliotecas : Aleph). Repositorio

El Aleph es un sistema integrado y completo que gestiona todos los procesos de una biblioteca. Proporciona una solución completa e integral a la gestión de la Web, a la circulación de documentos, a la catalogación etc...

Para la identificación de los usuarios, el Aleph utiliza la información administrativa del Sistema Sigarra (Sistema de Información para la Gestión conjunta de los recursos y de los registros académicos). Hay que resaltar que este sistema interactúa con mucha capacidad con otras aplicaciones y sistemas de gestión de la Univ. De Oporto.

El REPOSITORIO de la Universidad de Oporto es un servicio de la Universidad que tiene por fin reunir los repositorios institucionales, en particular el Repositorio Abierto, relativo a la producción intelectual de la comunidad académica de la U. de Oporto en texto integral y de acceso libre, y el Repositorio Temático, que incluye recursos informativos producidos en la U. de Oporto para áreas o públicos específicos.

Las tesis se depositan en la secretaría, pero los investigadores depositan sus trabajos directamente

JUEVES (Consorcio Nacional B-on)

La Biblioteca de Conocimiento Online B-on es una biblioteca virtual que garantiza el acceso a más de 17.000 revistas científicas internacionales, de diversas editoras, ofreciéndolas en su gran mayoría a texto completo.

La UMIC (Agencia para la Sociedad del Conocimiento) realiza la coordinación y la financiación pública, y la FCCN (Fundación para la Computación Científica Nacional) se encarga de la infraestructura técnica , el apoyo a los usuarios y el trabajo comercial con los editores.

Los contenidos disponibles tienen dos modelos de licencia : All for All, de suscripción obligatoria, y el modelo Some for Some de suscripción facultativa.

El Consorcio B-on lo conforman instituciones públicas (en un tanto por ciento muy elevado), y alguna institución privada, siendo la Universidad de Oporto el socio más importante. Una de las políticas más significativas del Consorcio es lo concerniente a la racionalización de costos en las negociaciones con las editoras y proveedores de contenidos.

VIERNES (visita a las Bibliotecas de Letras y Arquitectura)

Eligieron estas dos Bibliotecas por el contraste de tamaño entre ambas. La biblioteca de la Facultad de Letras, consta de siete plantas y parece que está diseñada con un alto grado de confortabilidad. En suma, hay nivel en esta biblioteca.

Tienen préstamo de portátiles y realizan préstamos de otras colecciones con períodos de devolución largos y se permite también el préstamo de publicaciones periódicas.

En cuanto a la de Arquitectura, me resultó muy minimalista y bonita, aunque pequeña

CONCLUSIÓN

Hemos constatado que la BVUP ha sido la artífice del salto cualitativo importante dado en la calidad de la enseñanza/aprendizaje e investigación en la Universidad de Oporto, todo ello debido a la acertada política de actuación, y en la acertada también elección en la adquisición de los recursos electrónicos de información. Se sigue por ello potenciando su utilización y aumentando su disponibilidad en formato electrónico, centralizando las adquisiciones sin aumentos presupuestarios significativos. No obstante, también apuntar, que aunque se está siguiendo un proceso evolutivo en el modelo centralizado, no deja de haber problemas con las distintas Facultades en la resolución de acuerdos sobre los servicios de la Biblioteca.

En el capítulo de los agradecimientos quería darlos sinceramente a los compañeros profesionales que nos atendieron con tanta implicación durante aquella semana, en especial a Clara Macedo. Y aquí en el ámbito local también dar las gracias a Agueda Sánchez por lo fácil que puso las cosas, y por su buen hacer.

Santander, 9 de Septiembre de 2011

JUANJO VELLIDO LAFUENTE

